



Saint-Martial-de-Valette



Vahl-Lès-Bénéstroff



Nébing



Montdidier

Habitant(e)s, parent(e)s, élèves, enseignant(e)s de Saint Martial de Valette, vous êtes cordialement invité(e)s à participer aux cérémonies qui se dérouleront les 8 et 9 mai 2025.

Il s'agit du 80ème anniversaire de la victoire contre le nazisme. Cette année les cérémonies seront sublimes par la présence d'une forte délégation de trois communes de Lorraine, Vahl-lès-Bénéstroff, Nébing et Montdidier afin de commémorer l'expulsion de leurs parents, aïeux et concitoyens en 1940 par l'armée Allemande après l'annexion de l'Alsace et la Lorraine.

Ils furent 300.000 Lorrains à devoir quitter leurs maisons, leurs biens, leurs animaux, car leur tort était de ne pas parler ou écrire l'allemand ou bien en raison de leur religion. Ils furent rassemblés et entassés à bord de trains spécialement affrétés avec 20 kg de bagages par personnes dans des wagons de marchandise, de bestiaux ou de troisième classe pour les plus chanceux. Ils ont été dispersés dans une quarantaine de départements français dont celui de la Dordogne

La petite colonie des « Vahl-Né-Mont » quittera ainsi sa Lorraine natale pour un périple de plus de 800 kilomètres qui la conduira en gare de Nontron après plus de 30 heures de voyage.

Il furent ensuite répartis dans trois communes : Nontron, Saint Pardoux La Rivière et Saint Martial de Valette, logés chez l'habitant dans des fermes, nourris à la fortune du pot en ces temps de privations.

Leur exil dura cinq ans. Cinq longues années pendant lesquelles, la vie a repris malgré tout, faite de travail, d'entraide et de scolarisation des enfants. Au travers les registres d'état civil de notre commune, nous avons pu constater que des mariages, des naissances et des morts de Lorrains y sont consignés.

Les défunts ont tous été inhumés dans le carré Lorrain du cimetière de Nontron, bien loin de leur terre natale.

A la fin de la guerre, les « Vahl-Né-Mont » ont pu repartir pour retrouver ou reconstruire leurs maisons.

Tous gardèrent en mémoire l'accueil qui leur a été réservé par leurs compagnons d'infortune périgourdiens, l'entraide, la générosité et une solide amitié gagnée au fil des ans.

Ce souvenir reste intact 80 ans après, alors même que les derniers témoins de ce triste exode disparaissent peu à peu, les descendants des « Vahl-Né-Mont » refont le long périple de leurs aînés, dans des conditions plus confortables, ils viennent retisser les liens d'amitiés entre Lorrains et habitants du Nontronnais.

La délégation d'un cinquantaine de personnes, élus en tête, assistera aux cérémonies organisées

le 8 mai 2025 dans les trois communes d'accueil :

A 09H00 à Saint Martial de Valette - A 11H00 à Nontron - A 17H30 à Saint Pardoux le Rivière.

Le 9 mai à 18H00 ils seront accueillis par la municipalité de Saint Martial de Valette. Une cérémonie émouvante avec le témoignage du doyen des « Vahl-Né-Mont » âgé de 99 ans qui racontera ses souvenirs lors de son séjour à Saint Martial de Valette.

Vous êtes toutes et tous invité(e)s à venir partager ces moments émouvants en nous souvenant de nos aïeux respectifs qui ont su démontrer que grâce aux valeurs humaines que sont l'hospitalité, l'écoute, l'entraide, le vivre ensemble il est possible de surmonter les plus dures épreuves.